



ハンコの意味

法テラス八雲法律事務所 弁護士 塚本 恒
(函館弁護士会所属)



■在宅ワークの推進が叫ばれる時勢柄、脱ハンコに関する話題を目にする
ことが多くなってきました。民間企業でも押印の必要性を見直す動きが
広がるほか、官公庁の内部手続きや、行政手続きにおける押印の必要
性の再検討に向けた洗い出しが行われています。

■ところで、これまで何のためにハンコを押しているのでしょうか？確
かに、行政手続きや司法手続きの中には、法令によって押印が要求され
ているものもありますが、契約は契約書にハンコがなければ成立しないも
のではありません。それにもかかわらず、なぜこれまでハンコを押して
もらっていたのでしょうか？

■その背景には、「中身に納得してからでない」と、ハンコを押さない、反
対から言えば「ハンコが押してある」ということは、その当時はその内容
に納得していたということだ」という証として、ハンコを押印しても
らっている例が多いのではないのでしょうか。もちろんハンコは偽造もで
きますので、これは絶対の法則とまでいえる考え方はありません。と
はいえ、ハンコはそれなりの意味を果たしてきたように思います。

■このようにハンコがこれまで果たしてきた役割を振り返ると、単純にハ
ンコを廃止するのみでなく、例えばメールのやり取りの文面ではつきり
させておくなど、ハンコとは別の手段で、最終的にお互いが合意した内
容をはつきりさせておく手立てを講じておく必要があるでしょう。

■さて、当事務所では、各種法律相談を受け付けています。一定の要件を
満たす方については、3回までの無料法律相談や、ご自宅・入所施設等
への無料出張相談も実施していますので、少しでも気になることがござ
いましたら、お気軽にぜひ「法テラス八雲法律事務所（☎050-
3383-8366）」まで相談予約のお電話をお寄せください。また、
「法テラス江差法律事務所（☎050-3383-5563）」でも、ご
相談を承っていますのであわせてご利用ください。

八雲警察署からお知らせ

特殊詐欺の被害防止～詐欺に遭わないための3つのポイント～

- 1 現金を送らない！
「レターパックや宅配便で現金を送って」と言われたら詐欺！
- 2 現金を振り込まない！
役場など公的機関を名乗る者から、「手続きのためにATMへ行って」と言われたら詐欺！
- 3 現金や通帳等を手渡さない！
役場など公的機関を名乗る者から、「現金やカード、通帳を預かります」と言われたら詐欺！

夏山登山遭難の防止～体力や 技術の過信 事故のもと～

- 1 体力・技術に応じた登山をしましょう。
- 2 登山計画書を提出しましょう。
- 3 複数人で登山をしましょう。
- 4 携帯電話、ホイッスルを持ちましょう。

オリンピックの成功に向けて

7月23日（金）、第32回オリンピック競技大会(2020東京)が開幕します。道内では、7月21日から28日のうち5日間の日程でサッカー、8月5日・6日に競歩、7日・8日にマラソンが開催されます。

オリンピック開催期間中は、競技会場周辺道路の混雑が予想されます。オリンピックの円滑な進行と観客等の安全を確保するため、交通規制が行われますので、公共交通機関を利用するなど、交通総量の抑制にご協力をお願いします。

【問い合わせ先】 函館方面八雲警察署 ☎0137-64-2110